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李原誠 

 談到北京，大家往往想到的是紫禁城、頤和園、長城這些著名景點，台灣每

年前往北京旅遊的人不在少數，我也曾經在

2008 年首次造訪北京，參加了當時的北京奧運

會，2010 年時更是一年內去了中國兩次，一次

是跟北大學生們的交流另一次則是前往上海看

世博。這些經驗累積告訴我中國跟我們的生活

關係密切，去年九月，我考進輔大社會所，聽

到有一個前往中國人民大學交換的機會後我馬

上報名了，也因此展開了我這一學期的交換之

旅。 

 這是第一次離開台灣過長時間的生活，抱著

既期待又有點害怕的心情，從桃園機場出發前往北京，抵達北京時我不陌生反而

有種懷念的感覺，畢竟這可是我第三次來北京，熟悉的場景讓我心裡充滿著矛盾，

北京的生活就此展開。先來談談民生住居吧，人大的宿舍並沒有我所想像中的那

麼可怕，但對於生長在台灣的我

們的確是一種文化上的衝擊，舉

例來說吧：這的宿舍馬桶都是蹲

的，完全沒有一個坐式馬桶，有

人上廁所不沖水，洗澡需要走出

宿舍去大澡堂洗，雖然有隔間但

完全沒有門板，大家就這麼坦誠相見，許許多多的不習慣一開始對我來都是一種

衝擊，但時間久了我們也似乎慢慢的融入到那生活中，不再感到震驚，這或許就



是人的適應力吧！再來談談吃，北京高校的食堂一般來說都有政府大力補助，餐

點都不會太貴，可別高興得太早，就算

便宜你也不會想要天天吃這的食物，畢

竟這的口味實在是太鹹，往往令人覺得

這菜的味道都被鹽味壓過去了，但出了

校外北京的美食還是不少，至於有哪些

美食就待各位自己前往探索發掘吧！ 

 名義上是交流不是來觀光的，所以當然還是要知道北京得學生們究竟在學什

麼？他們又是怎麼樣看待我們這些台灣學生？我們到底能不能聊得來？據我自

己的經驗，大陸的學生朋友們是很好

相處的，過去我們實在是被台灣政府

給嚇壞了，其實往往有太多的政治現

實扭曲了這些現實狀況，造就了一種

台灣跟大陸不能和平共處的意識形

態。其實，他們很愛玩也很會唸書，

這點是身為台灣學生的我們所需要像他們學習的，但他們也羨慕我們很自由，上

課可以自由談論，網路可以連結世界各地，或許在這樣的交流過程中，我們可以

更了解彼此的長處跟短處並互相學習，我們來交流的收穫可是一輩子花錢都買不

到的。 

 能來到這待這麼長的時間，當然一

定要到處去看看，中國也是一個資訊爆

炸的國度，因為這的市場大，像是機票、

旅館都可以壓縮到很低的金額販售，在

網路上找到這些資料後並和自己的理想

目標景點作為結合，就能以非常節省的方式在中國各地遊玩，我趁交流的期間去

了山東、山西、四川、雲南、陝西這些地方，也體驗到不同地方的各種特色文化，



也證實許多我們在台灣所聽到的大陸相關語是否為真實，像是山東大饅頭，但我

在山東還真找不到大饅頭這東西，四川人吃辣，但那種辣還真的要親身體驗過一

次才能深深體會，我認為旅行更能刺

激我們成長，因為我們都是感性的動

物，藉由眼前的刺激讓我們可以學到

更多的知識跟常識，所以來到這交流

的主要目的也就是旅遊是一個讓自

我成長最好的方式。 

 總結來說，我認為說太多都沒有用，因為這

只是我個人的體驗，如果你真的想去認識大陸，

那一定要親自去一趟才能有自己的深刻體會，也

非常感謝人大老師們以及學生朋友們的照顧，我

們相處得非常愉快，輔大有這樣的機會真的要好

好把握，你在大陸花錢所買到的經驗跟知識是你

無法在書中得到的，所已請好好把握機會前往北

京進行一場你個人專屬的交換生之旅吧！ 

 

 

 


